

---

AVANT-PROPOS

---

rais l'existence et qui n'en savaient pas davantage sur mon compte.' Je dois à plusieurs d'entre eux l'expression de ma profonde reconnaissance pour les notes importantes qu'ils ont bien voulu me communiquer ; et je prie également mes confrères dans le sacerdoce qui m'ont rendu le même service, d'agréer mes sincères remerciements.

On remarquera sans doute que les différentes familles n'ont pas une part égale dans ce volume, et que quelques-unes ont été privilégiées au point de vue du nombre de pages que je leur ai consacrées. Cela tient à diverses causes faciles à comprendre ; la meilleure explication que je puisse en donner, c'est que tout en m'efforçant de rendre justice à chacun, je n'ai pu écrire qu'en proportion des connaissances que j'avais par moi-même ou des renseignements que d'autres m'ont communiqués.

Cette édition publiée seulement à cent exemplaires n'est pas destinée au public ; ce qui fera pardonner, je l'espère, bien des négligences de style, et des jugements sur les hommes et les choses qui peut-être ne seraient pas du goût de tout le monde. Les mémoires intimes permettent une allure et des libertés qui figureraient mal dans un ouvrage historique de plus haute portée.

---